

DISCOURS DE FEU SA MAJESTE LE ROI HASSAN II A L'OCCASION DU 17^{EME} ANNIVERSAIRE DE LA MARCHE VERTE

"LOUANGES A DIEU SEUL,

QUE LA BENEDICTION ET LA PAIX SOIENT SUR LE PROPHETE. SA FAMILLE ET SES COMPAGNONS.

CHER PEUPLE,

EN PAREIL JOUR, LE 6 NOVEMBRE 1975, NOUS AVIONS DONNE LE DEPART DE LA MARCHE VERTE BENIE QUI DEVAIT CONSACRER L'UNITE DE NOTRE CHER PAYS, DU DETROIT AU SAHARA.

NOUS NOUS DEVONS DE NOUS FELICITER DE CE SUCCES AUQUEL DIEU NOUS A PREDESTINES, ET DE CETTE VICTOIRE VOULUE PAR LE TOUT-PUISSANT COMME L'ŒUVRE DE NOTRE GENERATION.

NOUS DEVONS EN RENDRE GRACE A DIEU.

IL NOUS APPARTIENT DE TIRER LA LEÇON DE CETTE MARCHE ET DE LA MOBILISATION DE TOUT LE PEUPLE QUI EN A PROFONDEMENT SAISI LA SIGNIFICATION ET LA PORTEE, PUISSIONS-NOUS DONC EN TIRER TOUS LES ENSEIGNEMENTS ECLAIRANT LA VOIE QUE CE PAISIBLE PAYS DOIT POURSUIVRE S'IL ENTEND RESTER DIGNE DE SON PASSE ET DE SON PRESENT.

CHER PEUPLE,

IL Y A UN MOIS, UNE AUTRE MARCHE A ETE LANCEE. JE NE L'APPELLERAI PAS "MARCHE DE LA DEMOCRATIE", CAR LA DEMOCRATIE EST, AVANT TOUT, SENSIBILITE, CONVICTION ET FOI. LA DEMOCRATIE A UNE DEFINITION ET JUSQU'A L'ANNEE DERNIERE, ELLE EN AVAIT PLUSIEURS -SELON LES SYSTEMES, LES CONTINENTS, LES PAYS ET LES PEUPLES-. JE N'AFFIRME DONC PAS QUE NOUS NOUS SOMMES ENGAGES SUR LA VOIE DE LA DEMOCRATIE ET DANS LA MARCHE DEMOCRATIQUE, MAIS PLUTOT DANS CELLE DE L'ETHIQUE POLITIQUE, DE LA REPARTITION DES POUVOIRS POLITIQUES, DU RESPECT DES DROITS POLITIQUES ET HUMAINS ET DE LA DECISION PRISE UNANIMEMENT PAR LA COLLECTIVITE. "MA COMMUNAUTE NE SAURAIT ETRE UNANIME DANS L'ERREUR" A DIT LE PROPHETE.

ENTENDONS PAR COLLECTIVITE CELLE QUI PUISE SA FORCE NON PAS DANS LA PUISSANCE PHYSIQUE ET LE CHANTAGE, OU CELLE FONDEE SUR LE POUVOIR DE L'ARGENT, MAIS PLUTOT CELLE MUE PAR LA FOI, L'INSPIRATION ET LE PATRIOTISME AUTHENTIQUE.

SACHES, CHER PEUPLE, QUE CE QUI NOUS ATTEND N'EST PAS UNE AFFAIRE DE SIX OU DIX ANNEES, MAIS UNE CONDUITE VERTUEUSE CONSTANTE, SANS CESSE REAFFIRMEE TENDANT VERS LE MEILLEUR ET NULLEMENT VERS LE PIRE. CE QUI NOUS ATTEND, C'EST LA MAITRISE DE SOI, LE REFOULEMENT DES PASSIONS ET LE REJET ABSOLU DE TOUT CE QUI PEUT SENTIR LA FRAUDE OU LA TRICHERIE. LA VIE -JE NE DIS PAS DEMOCRATIQUE MAIS PARLEMENTAIRE- IMPLIQUE UNE TELLE CONDUITE. LA DEMOCRATIE EST UN CONCEPT LARGE DONT PERSONNE NE PEUT CERNER LES CONTOURS.

IL EST LOISIBLE POUR QUICONQUE EN EFFET DE SE PREVALOIR DE LA DEMOCRATIE, PRISE DANS SON ACCEPTATION LA PLUS LARGE, MEME QUAND IL SE PERMET D'AGIR A SA GUISE, EXECUTANT OU EMPRISONNANT QU'IL VEUT AU NOM DE CETTE MEME DEMOCRATIE.

LE SYSTEME CONSTITUTIONNEL ET PARLEMENTAIRE EXIGE AVANT TOUT DE L'ELECTEUR ET DE L'ELU LA FIDELITE AU DEPOT SACRE (AL-AMANA), DEPOT D'UNE RESPONSABILITE QUI TRANSCENDE LE MANDAT, CAR TRANSMISE AU SECOND PAR LE PREMIER ET AU TROISIEME PAR LE SECOND, MEME S'ILS N'APPARTIENNENT, NI L'UN NI L'AUTRE, AU MEME PARTI OU SYNDICAT. D'UN DEPOT DE CETTE NATURE, LE PROPHETE - BENI SOIT-IL - A DIT : QUAND LES AFFAIRES SONT CONFIEES A CEUX QUI N'EN SONT PAS DIGNES, IL N'Y A PLUS QU'A ATTENDRE L'HEURE DU JUGEMENT DERNIER". QUAND LE DEPOT SACRE N'EST PAS PRESERVE, C'EST L'ANNONCE DE CETTE FIN INELUCTABLE.

DIEU A DIT :

"O, VOUS QUI CROYEZ, DIEU VOUS ORDONNE DE RESTITUER LES DEPOTS" (CORAN), CE QUI SIGNIFIE: A CHAQUE INSTANT DE SON EXISTENCE, CHACUN DE NOUS, QU'IL SOIT ELECTEUR OU ELU, DOIT AVOIR LE SENTIMENT D'ASSUMER LA POLITIQUE DE L'ETAT, DIRECTEMENT OU INDIRECTEMENT.

SI UN TEL SENTIMENT EXISTE ET PROCEDE D'UN ESPRIT CIVIQUE AUTHENTIQUE, CELUI QUI LE PORTE NE PEUT DORMIR LA CONSCIENCE TRANQUILLE, IL EST TOUJOURS MU PAR LE SENTIMENT QU'IL EST DE SON DEVOIR DE S'ADONNER CORPS ET AME A SON TRAVAIL, DE JOUR COMME DE NUIT, QU'IL SOIT ELECTEUR OU ELU.

TELLE EST, CHER PEUPLE, LA MARCHÉ QUE J'AI OUVERTE POUR TOI, NON PAS UNE MARCHÉ DE DIX JOURS OU DE DIX ANS, MAIS UNE MARCHÉ QU'IL NOUS APPARTIENT D'ENTAMER NON SEULEMENT POUR CETTE ANNEE, CETTE DECENNIE OU CE SIECLE, MAIS QUE NOUS DEVRIONS SITUER DANS LA PROJECTION DES SIECLES A VENIR.

CE FAISANT NOUS Y SERONS ACCOUTUMES ET NOUS Y HABITUERONS NOS ENFANTS, QUI, A LEUR TOUR, TRANSMETTRONT CE LEGS A LEURS DESCENDANTS, CE QUI EXIGE, CHER PEUPLE, LE RESPECT DE LA CONSTITUTION ET DU REGIME CONSTITUTIONNEL PARLEMENTAIRE.

SI NOUS PORTONS ATTEINTE AU CHARISME DE NOS INSTITUTIONS DEMOCRATIQUES ELUES EN LES REDUISANT A UN SIMPLE EXERCICE PARLEMENTAIRE LIMITE A SIX OU DOUZE ANNEES. NOUS AURONS AGI COMME CELUI QUI, SEMANT LE VENT, NE PEUT RECOLTER QUE LA TEMPETE. SI NOUS VOULONS, CHER PEUPLE, CUEILLIR LES FRUITS DE NOTRE EXPERIENCE, IL FAUT NOUS PERSUADER QU'AU-DELA DES RESULTATS, C'EST BIEN L'AVENIR QUI EST EN JEU.

ABORDONS DONC CETTE PERSPECTIVE AVEC FOI ET DIGNITE. DE MEME QUE NOUS PENETRONS DANS LES MOSQUEES, NOTAMMENT CELLES DES LIEUX-SAINTS, DANS UN PROFOND RECUEILLEMENT, IL NOUS APPARTIENT DE NOUS ENGAGER DANS LA VIE CONSTITUTIONNELLE ET PARLEMENTAIRE AVEC UNE EGALE FERVEUR ET DE MENER CETTE EXPERIENCE AVEC SERIEUX ET ABNEGATION, S'AGISSANT D'UNE QUESTION VITALE.

EN EFFET, NOTRE MONDE MODERNE NE SAURAIT S'ECARTER DE CETTE VOIE. QUANT A TOI, CHER PEUPLE, PAR NATURE ET PAR FIDELITE A TON PASSE, TU ES VOUE A FAIRE PREUVE D'UNE CONDUITE MORALE EXEMPLAIRE, A ŒUVRER, COMME EN TEMOIGNE TON HISTOIRE, AVEC SERIEUX ET PERSEVERANCE.

CHER PEUPLE.

NOUS CONSTITUONS L'UNE DES NATIONS ORGANISEES LES PLUS ANCIENNES DANS LE MONDE. JE LE DIS EN TOUTE MODESTIE MAIS NON SANS FIERTE : NOTRE NATION DATE D'IL Y A MILLE DEUX CENTS ANS. NOUS SOMMES UN ETAT QUI A SA DEVISE, DOTE D'UN SYSTEME, DE FRONTIERES, DE LOIS ET DE STRUCTURES.

SI TEL N'ETAIT PAS LE CAS, LES TEMPETES NOUS AURAIENT BALAYES ET NOUS AURIONS ETE DECIMES. NOUS SOMMES-GRACES EN SOIENT RENDUES A DIEU- TOUJOURS DEBOUT EN DEPIT DES DANGERS, DES VICISSITUDES ET DES CONVOITISES.

NOUS SOMMES RESTES COMME UN ARBRE ENRACINE DANS LES PROFONDEURS DE LA TERRE ET DONT LES BRANCHES SE DRESSENT VERS LE CIEL, ATTENDANT CHAQUE JOUR DU TOUT-PUISSANT QU'IL L'ARROSE, MEME SI CE DOIT ETRE DU SANG DE SES ENFANTS DONNANT LEURS VIES POUR EN ASSURER LA PERENNITE.

CHER PEUPLE,

JE NE T'AI PAS HABITUE A DE TELS PROPOS. CHAQUE JOUR, JE LIS, J'ANALYSE ET JE REÇOIS JOUR APRES JOUR, J'AI DE PLUS EN PLUS LA CONVICTION QUE LA VIE DEMOCRATIQUE, CONSTITUTIONNELLE ET PARLEMENTAIRE EST INELUCTABLE.

DONC, NOUS NOUS DEVONS, QUE NOUS LE VOULIONS OU NON -ET EN FAIT NOUS L'AVONS VOULU ET NOUS LE VOULONS- D'OPTER POUR UN TEL CHOIX. CAR SEULS LES HOMMES MORALEMENT FORTS, LES PEUPLES SANS COMPLEXES ET LES NATIONS DONT LA VOIE EST CLAIREMENT DEFINIE QUI SE REFLETE DANS UN PASSE PLUS QUE MILLENAIRE COMME CELUI DU MAROC, PEUVENT ŒUVRER DANS UN TEL CADRE.

J'IMPLORE LE TOUT-PUISSANT POUR QUE LA MARCHÉ A LAQUELLE JE TE CONVIE, CHER PEUPLE, CONNAISSE AU FIL DES GENERATIONS FUTURES, UNE EVOLUTION ININTERROMPUE.

ELLE DOIT SE PERFECTIONNER SANS CESSÉ, EVOLUER JOUR APRES JOUR, AFIN QUE NOUS SOYONS DANS LE PELOTON DE TETE ET NON A LA TRAINÉ DES NATIONS DEMOCRATIQUES.

CHER PEUPLE,

COMME J'AI EU L'OCCASION DE LE SOULIGNER DANS MON DERNIER DISCOURS CONSACRE AUX ELECTIONS MUNICIPALES ET COMMUNALES, SOIS CONVAINCU QUE JE CROIS A LA VIE PARLEMENTAIRE ET CONSTITUTIONNELLE, JE CROIS AU DIALOGUE, JE CROIS A L'UNION DES GENS, A LEUR INTELLIGENCE, NON A LEUR FORCE PHYSIQUE OU A LEUR NOMBRE.

JE M'ATTACHE A LEUR QUALITE. SI EN PLUS, ILS SONT NOMBREUX, EH BIEN, NOUS NE POUVONS QU'EN LOUER DIEU. JE CROIS A CELA ET IL FAUT QUE TU Y CROIS, CHER PEUPLE.

DANS UN HADITH QUODSSI, DIEU, PAR LA VOIX DU PROPHETE A DIT: "MES SERVITEURS, JE ME SUIS INTERDIT L'INJUSTICE ET JE VOUS AI INTERDIT L'INJUSTICE. NE SOYEZ PAS INJUSTES LES UNS ENVERS LES AUTRES".

POUR MA PART, JE VOUS AI DIT : JE ME SUIS INTERDIT DE TRICHER ET JE VOUS INTERDIS DE TRICHER DANS VOS RAPPORTS. IL EST ILICITE DE TENTER DE FRAUDER OU QUE QUELQU'UN ESSAIE DE LE FAIRE DANS L'EXERCICE D'UNE RESPONSABILITE COMME LES ELECTIONS.

L'ELECTEUR ET L'ELU DOIVENT S'EN ABSTENIR. LA CONSEQUENCE DE LA FRAUDE SERAIT SUPPORTEE PAR TOUS, TOUTES LES FORMATIONS POLITIQUES ET TOUTES LES CENTRALES SYNDICALES.

JE NE VOUDRAIS PAS QUE L'HISTOIRE RETIENNE DU MAROC QU'IL N'A PU ATTEINDRE DES OBJECTIFS A SA PORTEE, FAUTE DE NE PAS AVOIR FAIT PREUVE DE SERIEUX ET DE CONSCIENCE POLITIQUE.

CHER PEUPLE,

IL Y A UNE SEMAINE, JE SUIS RENTRE D'UN PERIPLE DANS UN CERTAIN NOMBRE DE PAYS ARABES FRERES. COMME TU AS PU LE VOIR, CHER PEUPLE, J'Y AI ETE REÇU PAR LES SOUVERAINS, EMIRS, PRESIDENTS ET PEUPLES AVEC ESTIME, FERVEUR ET AFFECTION.

AU VRAI CE N'EST PAS HASSAN II QUI A ETE AINSI ACCUEILLI, C'EST TOI, CHER PEUPLE QUI L'AS ETE. TOI QUI AS TOUJOURS REFLETE MES ASPIRATIONS. QUANT A MOI, J'AI TOUJOURS ESSAYE DE SATISFAIRE TES DEMANDES.

C'EST LE PEUPLE MAROCAIN, A QUI JE M'ADRESSE CE SOIR, QUI A ETE L'OBJET DE CETTE CONSIDERATION DES PAYS FRERES VISITES, QUI A ETE HONORE PAR EUX. SOIS,

CHER PEUPLE, DIGNE DE CES TEMOIGNAGES D'ESTIME ET DE LA PROMESSE DIVINE. DIEU A DIT DANS LE SAINT CORAN :

"DIEU A PROMIS A CEUX D'ENTRE VOUS QUI CROIENT ET QUI ACCOMPLISSENT DES ŒUVRES PIES, D'EN FAIRE SES LIEUTENANTS SUR TERRE, COMME IL LE FIT POUR CEUX QUI VECURENT AVANT EUX. IL LEUR A PROMIS AUSSI D'AFFERMIR LA RELIGION QU'IL LUI A PLU DE LEUR DONNER ET DE SUBSTITUER, ENSUITE, A LEUR INQUIETUDE UN SENTIMENT DE SECURITE" (CORAN).